

TABLE DES MATIÈRES

Introduction.....	5
1. Pourquoi devons-nous étudier la prophétie?	5
2. Comment devons-nous étudier la prophétie?.....	8
Première partie	11
L'histoïre d'Israël, des nations et de l'Eglise jusqu'au retour de Christ.....	11
Introduction.....	11
A. Israël	15
<i>Chapitre 1 La vocation d'Israël.....</i>	15
<i>Chapitre 2 De l'entrée en Canaan jusqu'à la captivité....</i>	18
<i>Chapitre 3 Le retour de Babylone et les soixante-dix semaines de Daniel</i>	22
<i>Chapitre 4 Le rejet et la dispersion d'Israël</i>	26
<i>Chapitre 5 Israël et le retour du Seigneur</i>	31
<i>Appendice.....</i>	36
B. Les nations	45
<i>Chapitre 1 L'état embryonnaire des nations</i>	47
<i>Chapitre 2 Les temps des nations dans le passé.....</i>	51
<i>Chapitre 3 Le chef de ce monde</i>	62
<i>Chapitre 4 Les nations et le retour du Seigneur</i>	68
C. L'Eglise	75
<i>Chapitre 1 L'origine et la position de l'Eglise</i>	75
<i>Chapitre 2 Les caractères et les fonctions de l'Eglise....</i>	84
<i>Chapitre 3 L'espérance de l'Eglise</i>	92
<i>Chapitre 4 L'histoire de l'Eglise professante et responsable sur la terre</i>	96
Deuxième partie	105
L'enlèvement des croyants	105
Introduction.....	105
<i>Chapitre 1 La promesse du retour du Seigneur</i>	108
<i>Chapitre 2 Quand le Seigneur reviendra-t-il?.....</i>	113
<i>Chapitre 3 Comment le Seigneur reviendra-t-il?</i>	119
<i>Chapitre 4 Je te garderai de l'heure de l'épreuve</i>	130

<i>Chapitre 5 La manifestation des rachetés devant le tribunal de Christ</i>	138
<i>Chapitre 6 Les saints dans le ciel et les noces de l'Agneau</i>	141
Troisième partie	147
De l'enlèvement de l'Eglise jusqu'à l'apparition du Seigneur en gloire	147
<i>Introduction</i>	147
A. Israël	151
<i>Chapitre 1 Le retour d'Israël en Palestine</i>	151
<i>Chapitre 2 La grande tribulation</i>	157
<i>Chapitre 3 L'Antichrist</i>	171
<i>Chapitre 4 La délivrance du résidu</i>	181
B. Les nations	191
<i>Chapitre 1 Babylone la grande</i>	191
<i>Chapitre 2 L'Empire romain</i>	200
<i>Chapitre 3 L'heure de l'épreuve et le temps de la colère</i>	213
<i>Chapitre 4 Armagédon</i>	236
<i>Chapitre 5 L'Assyrien</i>	242
C. La venue glorieuse de Christ	251
<i>Chapitre 1 Quand et comment le Seigneur apparaîtra-t-il en gloire?</i>	251
<i>Chapitre 2 Le jugement des vivants</i>	257
Quatrième partie	261
Le règne millénaire	261
<i>Introduction</i>	261
<i>Chapitre 1 Le Roi des rois</i>	264
<i>Chapitre 2 L'instauration du règne</i>	269
<i>Chapitre 3 Les caractères du règne</i>	273
<i>Chapitre 4 L'Eglise durant le Millénium</i>	278
<i>Chapitre 5 Israël durant le Millénium</i>	282
<i>Chapitre 6 Les nations durant le Millénium</i>	286
<i>Chapitre 7 La fin du Millénium</i>	289

Cinquième partie	293
L'état éternel.....	293
<i>Introduction</i>	293
<i>Chapitre 1 Le grand trône blanc</i>	294
<i>Chapitre 2 Les nouveaux cieux et la nouvelle terre</i>	302
Conclusion.....	319

INTRODUCTION

1. Pourquoi devons-nous étudier la prophétie?

La prophétie occupe une place considérable dans la parole de Dieu. Sur les trente-neuf livres de l'Ancien Testament, dix-sept sont des livres prophétiques, et presque tous les autres contiennent un grand nombre de passages concernant la prophétie. Le Nouveau Testament a également de très nombreux fragments prophétiques, aussi bien dans les évangiles que dans les épîtres, et il se termine par l'Apocalypse qui est consacrée tout entière à la prophétie. C'est dire l'importance de la parole prophétique et combien il est nécessaire que nous y portions attention. En effet, «toute écriture est inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour convaincre, pour corriger, pour instruire dans la justice, afin que l'homme de Dieu soit accompli et parfaitement accompli pour toute bonne œuvre» (2 Tim. 3, 16, 17). Nous sommes aussi exhortés à être attentifs à la parole prophétique «comme à une lampe qui brille dans un lieu obscur» (2 Pierre 1, 19).

Gardons-nous donc de négliger l'étude de la prophétie. Au contraire, puisque Dieu nous a révélé ses desseins quant à l'avenir de son peuple céleste (l'Eglise) et de son peuple terrestre (Israël), ainsi que du monde (les nations), nous considérerons comme un devoir et un privilège de sonder

les Ecritures où ces plans divins sont consignés. Nous en retirerons une riche bénédiction pour notre âme, car le grand sujet de la prophétie, c'est Christ lui-même, dont Dieu nous entretient tout au long de sa Parole. Pierre déclare que l'Esprit de Christ était dans les prophètes et les a poussés à rendre «par avance témoignage des souffrances qui devaient être la part de Christ et des gloires qui suivraient» (1 Pierre 1, 11). Comment pourrions-nous demeurer indifférents au récit des manifestations futures de la puissance que Dieu déploiera quand il enverra son Fils pour juger ses ennemis et établir son règne glorieux?

Pour ceux qui appartiennent au Seigneur, il n'y a rien de plus merveilleux que la perspective du retour de Celui qui a donné sa vie pour eux et a promis qu'il viendrait les chercher bientôt, afin qu'ils soient pour toujours avec lui. Ce retour marquera non seulement la fin des épreuves qui sont le lot de chaque enfant de Dieu sur cette terre, mais il sera surtout le moment où nous verrons enfin le Roi dans sa beauté. Transformés à son image, revêtus de corps glorieux semblables au sien et unis à tous les bienheureux rachetés, nous célébrerons les louanges de Dieu avec une allégresse inexprimable au langage humain actuel. Puis, après les noces de l'Agneau, nous régnerons avec lui, «quand il viendra pour être, dans ce jour-là, glorifié dans ses saints et admiré dans tous ceux qui auront cru» (2 Thess. 1, 10).

Cette espérance est bien propre à réjouir nos coeurs et à les détacher des choses de cette terre pour nous faire attendre, avec toujours plus de réalité, «la cité qui a les fondements, de laquelle Dieu est l'architecte et le créateur» (Héb. 11, 10). L'étude de la prophétie a donc une valeur pratique pour le croyant, car elle l'amène à se séparer du monde, à lever les yeux en haut et à s'écrier, avec tous ceux qui l'attendent: «Amen; viens, Seigneur Jésus!» (Apoc. 22, 20).

De plus, la Parole contient de précieuses promesses à l'adresse de ceux qui ont à cœur de méditer la prophétie avec le secours du Saint Esprit. Il nous est dit, en effet, en Apocalypse 1, 3: «Bienheureux celui qui lit et ceux qui entendent les paroles de la prophétie et qui gardent les choses qui y sont écrites, car le temps est proche!» – et, en Apocalypse 22, 7: «Bienheureux celui qui garde les paroles de la prophétie de ce livre». Le Seigneur lui-même, s'adressant à ses disciples, déclare: «Bienheureux sont ces esclaves, que le maître, quand il viendra, trouvera veillant» (Luc 12, 37). Enfin, l'apôtre Paul, arrivé au terme de sa carrière, s'écrie dans la dernière lettre qu'il écrivit avant de subir le martyre: «Le temps de mon départ est arrivé; j'ai combattu le bon combat, j'ai achevé la course, j'ai gardé la foi: désormais m'est réservée la couronne de justice, que le Seigneur juste juge me donnera dans ce jour-là, et non seulement à moi, mais aussi à tous ceux qui aiment son apparition» (2 Tim. 4, 6-8).

Ne voudrions-nous pas connaître le bonheur dont ces passages nous parlent, et recevoir la couronne de justice promise à tous ceux qui attendent fidèlement le Seigneur?

2. Comment devons-nous étudier la prophétie?

Au moment d'aborder l'étude des révélations que Dieu nous a faites quant à l'avenir de son peuple et des nations, nous devons nous pénétrer de la nécessité d'être conduits et instruits par le Saint Esprit. Cette condition est d'ailleurs valable pour l'étude de toute vérité biblique. Seul le Saint Esprit peut nous faire comprendre les Ecritures et rendre cette étude profitable pour nos âmes. C'est ainsi seulement que nous serons gardés des spéculations de l'esprit humain. Puisque Christ est au centre de la prophétie, c'est lui que nous nous efforcerons toujours de découvrir et de considérer. La contemplation de sa glorieuse Personne sera le plus sûr moyen de nous préserver d'une vaine curiosité.

L'apôtre Pierre déclare qu'aucune prophétie de l'Ecriture ne s'interprète elle-même (ou n'est d'une interprétation particulière) (2 Pierre 1, 20). Cela signifie que, lorsqu'on étudie la prophétie, on doit se garder de l'isoler de l'ensemble des pensées de Dieu, qui se rapportent toutes à Christ. La prophétie fait donc partie de ce Tout magnifique qui est la parole de Dieu. Aussi, pour comprendre la pensée de Dieu sur un point particulier, devrons-nous toujours relier celui-ci aux passages traitant du même sujet, de manière à bien saisir la vérité fondamentale que l'Esprit désire nous communiquer. Cela nous amènera à examiner le développement de cette vérité dans les livres de la Parole qui la

mentionnent, peut-être à des points de vue divers, mais non contradictoires. Rappelons, à ce propos, l'image si juste à laquelle on a recouru pour expliquer les différences que l'on peut constater entre les prophéties de l'Ancien Testament, des évangiles, des épîtres et de l'Apocalypse: ceux qui habitent un pays montagneux ont souvent remarqué que, vus de loin, deux sommets paraissent appartenir à une seule et même chaîne de montagnes. Lorsqu'on s'en approche, on s'aperçoit qu'ils sont séparés par une profonde vallée et éloignés de plusieurs kilomètres l'un de l'autre. Si l'on s'avance davantage, on découvre d'autres reliefs plus différenciés encore, dont on ne pouvait soupçonner l'existence lorsqu'on était au pied de la première chaîne. De même, les prophètes de l'Ancien Testament nous présentent souvent la vérité prophétique sans faire ressortir les différents plans successifs qui la composent, tandis que le Nouveau Testament mettra en lumière les multiples perspectives: c'est toujours le même panorama, mais vu de plus près, ce qui permet d'en mieux distinguer les éléments tout d'abord confondus. Cela explique aussi la difficulté que nous éprouvons parfois à établir l'ordre chronologique de certains faits prophétiques.

Au reste, il faut nous souvenir que la parole prophétique est «une lampe qui brille dans un lieu obscur, jusqu'à ce que le jour ait commencé à luire et que l'étoile du matin se soit levée dans nos coeurs» (2 Pierre 1, 19). Cette lampe éclairant la nuit nous donne juste la clarté qui nous est nécessaire, mais ce n'est pas encore le soleil qui dissipe entièrement l'obscurité. Il est des choses révélées que nous ne pouvons expliquer; nous prophétisons en partie parce que nous connaissons en partie (1 Cor. 13, 9). Mais bientôt la lumière se fera en nous sur tout et «ce qui est en partie aura sa fin». Alors nous connaîtrons à fond comme aussi nous avons été connus (v. 12).

En attendant ce jour glorieux, contentons-nous de méditer humblement ce que Dieu a bien voulu, dans sa grâce, nous révéler de ses desseins merveilleux, et demandons-lui le secours de son Esprit qui «sonde toutes choses, même les choses profondes de Dieu» (1 Cor. 2, 10).

PREMIÈRE PARTIE

L'*histoire d'Israël, des nations et de l'Eglise jusqu'au retour de Christ*

Introduction

Avant d'aborder l'étude détaillée de l'*histoire d'Israël, des nations et de l'Eglise*, nous croyons utile d'exposer, dans une brève introduction, les grandes lignes du sujet.

1. Les desseins de Dieu à l'égard des hommes concernent trois groupes distincts: Israël, les nations, l'Eglise (1 Cor. 10, 32).

Fait remarquable, l'*histoire* de ces trois groupes converge sur le retour du Seigneur. Ce retour apportera le bonheur terrestre aux deux premiers pendant le Millénum, tandis que l'espérance de l'Eglise est d'être enlevée à la rencontre du Seigneur, son céleste époux, pour être avec lui.

2. Lorsque Dieu eut créé l'homme, il le plaça dans le jardin qu'il avait planté pour lui, et le combla de bénédictions. Malheureusement, par sa chute, l'homme se rendit indigne de cette faveur et Dieu dut le chasser d'Eden. La descendance d'Adam, s'étant entièrement pervertie, fut anéantie par le déluge.

Quant aux générations issues des fils de Noé, nous les voyons sombrer dans l'idolâtrie et attirer sur elles le jugement de Dieu, à la tour de Babel (Gen. 11).

3. De Babel, l'Eternel dispersa les hommes sur la face de toute la terre (Gen. 11, 9); mais il appela Abraham, lui disant: «Va-t'en de ton pays, et de ta parenté, et de la maison de ton père, dans le pays que je te montrerai; et je te ferai devenir une grande nation, et je te bénirai, et je rendrai ton nom grand, et tu seras une bénédiction... et en toi seront bénies toutes les familles de la terre» (Gen. 12, 1-3).

Ainsi, en vertu d'un décret de sa grâce souveraine, Dieu appelle Abraham hors de son pays, fait alliance avec lui et lui promet trois choses:

- un pays, la Palestine;
- une postérité innombrable, qui constituera une grande nation – le peuple d'Israël;
- par le canal de ce peuple, toutes les familles de la terre seront bénies: cette bénédiction universelle consistera dans la *révélation de Dieu* par sa Parole et par la venue du Sauveur sur la terre.

Hélas! Israël ne demeura pas fidèle, de sorte que Dieu dut le châtier. Ce furent les captivités successives et, après qu'Israël eut rejeté son Messie, la destruction de Jérusalem et la dispersion des Juifs parmi les nations. Mais Dieu reprendra ses relations avec son peuple, lorsque l'histoire de l'Eglise sur la terre sera terminée. Il le ramènera en Palestine et le fera passer par une grande tribulation qui conduira une partie du peuple (le résidu) à s'humilier d'avoir rejeté et mis à mort son Messie. Cette histoire d'Israël s'achève par l'apparition en